

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

MAHON. Remitiendo el importe de la suscripción por Id. de D. M. Mascaró; Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

EN PROVINCIA.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.
 Provincias 24 reales trimestre.
 Un número suelto 1/2 real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores a 8 marcos por línea.
 Los no suscritores 12.
 Y las repeticiones a la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

Del Diario de Barcelona del día

«En la tarde de ayer inauguróse en Barcelona una mejora que ninguna otra población de España ha realizado todavía. La construcción de habitaciones que un día podrán poseer las clases menos acomodadas. No entraremos a desarrollar tan moral idea, y nos concretaremos únicamente a la descripción de la fiesta que tuvo ayer lugar en uno de los terrenos del ensanche. A las cinco de la tarde la Junta directiva y Consejo de vigilancia de la *Constructora catalana*, con las personas invitadas, se trasladaron en elegantes carretelas a las inmediaciones de los Capuchinos viejos, donde se había levantado un pitoresco pabellon chico. A su llegada la banda de Artillería tocó algunos aires nacionales, y acto continuo se colocó la primera piedra en el ángulo nordeste de los cimientos abiertos para el primer edificio que va a levantar la *Constructora catalana*. En el hueco que en ella se había practicado, el M. I. Sr. Maestrescuela de esta Santa Iglesia, D. Manuel Villaronga, digno miembro del mencionado Consejo de vigilancia, al grito de viva la Reina doña Isabel II, colocó el tubo de hojadelata que contenía las monedas del corriente año y los periódicos del día, mientras la música tocaba la marcha Real. Cubierta la piedra, estendióse el acta por el notario señor de Miquelena debidamente requerido, después de cuya ceremonia el señor secretario de la Sociedad, D. Manuel Rimont, leyó el siguiente importante escrito.

«La ceremonia que acaba de solemnizarse es grande por la misma sencillez que la acompaña. Acaba de sentarse la primera piedra de un edificio cuyos cimientos están abiertos: el edificio en este punto es lo de menos; el edificio significa muy poco puesto en cotejo con la idea que simboliza. Se ha puesto la primera piedra de una institución nueva en nuestro país, de una institución que ya en otros pueblos ha dado resultados felicísimos, de una institución destinada a trazar una nueva senda a las clases menos favorecidas por la fortuna.

En medio de la animación industrial que forma el carácter de nuestros comarcas, predominando hecho altamente consolador, altamente significativo, altamente honroso para las clases destinadas exclusivamente a vivir del producto de su jornal; nuestros jornaleros son laboriosos, son incausables en el trabajo, en el que no van a buscar sin embargo otro consuelo ni esperanza que la satisfacción natural de adquirir a costa de sudores lo necesario para la subsistencia de sus familias; y algunas modestas economías de que da fé la estadística de las Cajas de ahorros. A los que con fé y perseverancia se lanzan por la senda del deber, de la moralidad y de la honradez, deben de justicia proporcionárseles todas las ventajas materiales que puedan mejorar su situación.

Tal es la idea principal de la Sociedad que acaba de inaugurar la realización de su pensamiento sentando la primera piedra de un edificio que puede y habrá de convertirse mañana en propiedad de un jornalero.

Esta Sociedad no lleva otra mira que la de fomentar entre las clases trabajadoras los ya arraigados hábitos de la economía y del trabajo; solo desea

que sucesivamente puedan ser dueños de una casita propia, desahogada y cómoda, tantos y tantos operarios que se ven reducidos al presente a ocupar una modestísima y pobre é insoportable vivienda, en la que se continúan las mismas de cien otras habitaciones poco ventiladas y menos saludables.

La idea por ser una utopía, se ha ensayado y se practica ya con feliz éxito en otros países; nosotros no hacemos mas que introducirla y plantearla en el nuestro. Y al obrar de esta suerte nos mueve otra idea mas grande todavía, mas trascendental, mas urgente: esta idea que resume perfectamente nuestro pensamiento, es la siguiente:

«Provee honra dicho: «La propiedad es un robo.» Pues bien: Combataremos a Proudhon generalizando la propiedad.

Este corto pero expresivo discurso, elegantemente impreso en papel de color, se repartió a los espectadores, que, siguiendo el camino que indicaban varias banderas nacionales colocadas a trechos desde los glaciares de la ciudad, habían concurrido a la fiesta. Terminado el acto pasaron la Junta, Consejo y personas invitadas a los Campos Eliseos; en uno de los salones de cuyo restaurante les sirvió el dueño del mismo una succulenta y abundante comida, durante la cual la referida banda de música del regimiento de Artillería tocó escogidas piezas. En el Banquete reinó la mayor franqueza y cordialidad. A los postres el M. I. Sr. Manuel Villaronga, presidente del Consejo de vigilancia inauguró los trabajos haciéndolo por la simbólica que esperaba presidir en todas las actos de la *Constructora Catalana*. A este siguieron otros tales como el de la

arrollo que ha tomado la Sociedad; á la cordialidad que debía reinar entre el Consejo de vigilancia y la Junta directiva; á la idea altamente moral y social que encierra el plan de la *Constructora*; á la realizacion del ensanche llevado á cabo conforme dicte la conciencia, la conveniencia pública y los intereses generales del país; á nuestra honrada clase obrera cuya moralidad tan alta se halla respecto á la de otros países; á la prensa periódica; á la dignísima clase agrícola; al iniciador de la idea, señor Ribas; al consorcio del capital y del trabajo, y otros que en este momento no recordamos. Estos brindis fueron pronunciados por los señores Ribas, Vivalta, Rimont, Iglesias, Rossich, Pascual, Ginestá y otros cuyos nombres sentimos ignorar. Terminados los brindis, los convidados pasaron á la galería del café, de donde se despidieron á eso de las diez de la noche.»

—De la *Correspondencia*:
Al ver los moros de Tetuan partir los batallones de Simancas y Ciudad-Rodrigo, el segundo de los cuales solo para la Aduana, se alegraban, sospechando que empezaba la evacuacion de la plaza. «Yo, dice nuestro correspondiente, desengañé á algunos de ellos que se disgustaron sobremanera.» — «Cómo hemos de abandonar á Tetuan, les dije, si ya se ha resuelto que le ocupemos definitivamente! — Tetuan ser ya de los cristianos! exclamaron con asombro y fiereza. — Es porque el moro no quiere pagar. — Por Ala! por Majamed! el moro querer pagar! — Y si no poder pagar el moro!... añadió otro con tristeza. — Mientras no pague, el español ocupará á Tetuan. — Bueno! pero Tetuan ser del moro y el cristiano la mezquita respetar!» Yo no extrañaré, añade nuestro correspondiente, que encargasen esto con fanático interés, porque ellos respetan tanto sus mezquitas, que no hace muchos dias han escrito una carta á Muley el-Abbas, para que los cristianos no las ocupen jamás. — Así los mahometanos como los judíos se ocupan mucho del cometa, que creen un pronóstico de guerra.

—Poco mas de lo que nos comunicó el telégrafo nos comunican las noticias de la Habana recibidas por el correo ordinario. El estado de la salud era satisfactorio en la isla, á pesar de que la estacion no es la mas á pro-

Pósito para la salubridad. La crisis continuaba, aunque cada vez se tenían mas esperanzas de combatirla. El mercado estaba poco animado á consecuencia de la misma crisis. La autoridad superior de la isla seguía ocupándose con decidido empeño de ciertas mejoras morales y materiales para el país, así como atendiendo con celo é inteligencia á todo lo concerniente al nuevamente territorio español de Santo Domingo.

—Entre las personas que por su posicion en Palacio debían estar mejor enteradas, no hay noticia alguna de esas mercedes que dice un periódico que van á concederse por el natalicio de la infanta doña María del Pilar; si bien estas gracias no son de las que gravan el presupuesto del Estado.

—En el discurso reciente de Sir Robert Peel contra España, leemos lo que sigue: — «El Gobernador de Gibraltar ha visitado la escuadra española en Algeciras, y ha dado parte de que es excelente, tanto en lo tocante á los buques como á tripulaciones.» El orador considera que esto es un grave mal, y sentimos decirle que es un mal que adquirirá mayores proporciones cada dia.

—Escriben desde Granada confidencia 23: «Parece que dias pasados se presentaron dos sujetos á un tercero, proponiéndole la compra de una caja para hacer moneda, con un mecanismo tal, que no habia mas que echar una tierras metálicas (muy abundantes en esta) por un agujero, y salian, despues de dar vueltas á un cilindro que tenia dentro centenes de oro puro y hermoso. Ajustóse la caja en 34,000 rs., y el comprador dió el dinero que pudo reunir é hizo escritura, con su correspondiente hipoteca, respondiendo del resto. Fuese el hombre á su pueblo (dos leguas de esta): vió á su esposa, y le participó lleno de alegría su gran negocio. «Tendremos todo el dinero que queramos, le dice; sé hacer de estas;» y le enseñaba una moneda de cien reales que habian hecho los vendedores al celebrar el contrato. Creyó la buena muger que su marido habia perdido el juicio; pero al ver que éste colocaba sobre una mesa la caja misteriosa, echaba los polvos, daba vueltas al cilindro, y la máquina arrojaba una moneda, la esposa fué la que estuvo para quedar sin razon. Repitióse el ensayo y salió otra

moneda. Entonces resuelven hacer seis cada dia, y suspenden la operacion hasta el inmediato. Al dia siguiente cuentan que hubo en dicha casa nuevos misterios; pero no faltó quien supo que al procurar hacer nuevas monedas, salió otra, pero que en las denás tentativas no salia mas que la tierra que se echaba. Se habian apurado las colocadas allí para alucinar á los inocentes. Luego y como consecuencia del engaño se hicieron prisiones, pero sin resultado, porque los vendedores del fabricante de moneda no fueron hallados.»

Ignoramos hasta qué punto podrá tener certeza este cuento.

—Desde hace ocho meses la legacion sarda en Paris ha satisfecho mas de 30 millones á los proveedores franceses, por cañones, fusiles, revolvers, sables, puñales, pistoles, sillas, etc., etc. Dicen que el emperador Napoleon insiste sin cesar en que se lleven adelante los armamentos con grande actividad, y el general Forey, en su reciente escursion á Italia, llevaba el encargo de estimular el belicoso ardor del Piamonte. Este ha encargado tambien diferentes fragatas de vapor y con coraza á los arsenales franceses é ingleses, con el objeto de envolver el cuadrilátero y atacar á Austria por Venecia, en tanto que los húngaros se sublevan en el interior. El Piamonte pide que se le deje aun siete ú ocho meses para terminar la organizacion militar de Italia.

—El *Monitor prusiano* publica un manifiesto Real refrendado por el ministro de Estado, segun el cual la ceremonia de la coronacion del Rey y de la Reina de Prusia tendrá lugar en Koenigsberg en el mes de octubre próximo, en presencia de los individuos de las dos Cámaras y de las demás personas que serán convocadas de todas las provincias del reino.

MAHON 20 DE JULIO.

Efemérides.

14304.

Vió la primera luz en Arezzo (Italia) el inmortal poeta Petrarca.

14694.

Capitula con los franceses la plaza de Hostalrich.

Recuerdos de Menorca.

14808.

Se embarcó para Cataluña á tomar el mando del Principado y su ejército, el ma-

riscal de campo y comandante general de esta Isla, Marqués de Palacio, y con él partieron los regimientos de Soria y Granada, un batallón de Borbon, los Zapadores y Artillería, tropas todas de la guarnición: dos días antes había salido el batallón ligero de Barcelona, al que había precedido el ligero de Aragón.

Damos principio hoy en el folletín á la publicación de algunas páginas que comprenden varios periodos de la Historia de Menorca.

El vapor **MAHONES** que á la hora de itinerario había salido de Palma, tuvo que arribar á aquel puerto por haber notado en el mar que se derramaba el agua de las calderas.

Procedente de Portvendres en 37 horas entró el jueves el vapor francés *Brandon* de 160 caballos, su comandante el teniente de navío Mr. Le Conte con 401 plazas y 4 cañones: iba á bordo un empleado superior de telégrafos.

Segun tenemos entendido, no siendo posible la existencia de un cable submarino en la línea de Tolón por los profundos senos y estado contrario del fondo, se variará el trayecto, trasladándose la estación á Portvendres. De allí partirá el nuevo cable,

cuyo empalme con el que de Mahón comunica con la Argelia se cree pueda tener lugar á mediados del mes de agosto, y verificado que sea, quedará naturalmente suprimida la estación francesa en este puerto.

Del cable tendido en el golfo, y línea de Tolón, se han podido alzar últimamente por el *Berwick* y el *Brandon* 15 kilómetros mas, y á medida que la operación adelantaba, se veían precisados á tomar nuevas precauciones, porque aun cuando solo hayan pasado cuatro meses desde su inmersión, había doblado de volumen por una espesa capa de molusco y de toda suerte de mariscos que lo rodeaba: así lo habíamos leído ya en el *Journal des Débats*, y así se nos ha referido.

El periódico añade, que este mal resultado ya previsto, ofrece solamente una pérdida material, y no debe tener la menor influencia en la instalación de las líneas telegráficas submarinas.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

Santa Margarita virgen y mártir y San Elias profeta.

CULTOS.

CORTE DE MARIA — Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza, en la iglesia parroquial de Santa María.

En la del Carmen, á las 10, habrá oficio solemne y sermón que dirá D. Pedro Coraoti, Pbro. Por la tarde á las 7½ se practica un devoto y solemne octavario.

SANTO DE MAÑANA.

Santa Pragedes virgen y San Daniel.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 4 horas y 48 ms.—Pónese á las 7 h. y 24 ms.

LUNA.—Sale á las 6 h. ms. 24 de la T.—Se pone á las 2 h. y 53 ms. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 19 de Julio de 1861.

Servicio para el 20.

Gefe de dia: D. Mateo Salvá y Ripoll, comandante graduado capitán del batallón fijo de Artillería de Mallorca.—Parada, Zaragoza—Hospital y provisiones, Burgos.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

SALIDAS.

Para Valencia, laud esp. Carmen, de 13 t., pat. Pedro Juan Garcia con 5 trip. y lastre.

Para Alcudia laud esp. V. del Carmen, de 39 t., pat J. Pujol con 8 trip., 25 pasajeros y lastre.

AVISOS DE SOCIEDADES.

Sociedad de Socorros Mútuos y Monte-Pío de Mahon.

Con anuencia de la Autoridad se convoca Junta General de Sres. Socios para el domingo próximo veinte y uno de los corrientes, á las cinco de la tarde, en el salon de la escuela pública de esta ciudad, para cumplimentar lo que previenen los Estatutos. Mahon 18 de Julio de 1861.
--P. A. de la J. D.--El Secretario Nicolás Fábregues.

**Sociedad anónima
INDUSTRIA MAHONESA.**

Señalado por la junta de gobierno el día 28 del corriente mes para la reunion de la junta general ordinaria prescrita en el art. 16 de los Estatutos, se hace saber á los señores accionistas, que desde el día de hoy está de manifiesto en la oficina de la sociedad sita en el local mismo de la fábrica, la lista de los que tienen derecho de concurrir por si y por

representacion á la junta general referida. También se halla de manifiesto en la propia oficina el balance del año fabril que terminó el 30 de junio último.

Para asistir á dicho acto, deberán los señores accionistas proveerse de la correspondiente cédula, que se les entregará en la espresada oficina durante las horas de despacho. Mahon 20 de Julio de 1861.—El secretario. — Jaime Villalonga.

ANUNCIOS.

El domingo próximo día 21 del corriente de 11 á 12 de su mañana se subastará el café del teatro de esta ciudad para todo el año cómico entrante, las condiciones estarán de manifiesto en el salon de dicho teatro donde se efectuará dicha subasta.

PINTURAS AL ÓLEO

Y BARNICES CON AGUARRÁS.

Se hallarán en la fábrica de Andrés Llambias, situada en el muelle bajo la rampa del palacio del señor

Gobernador, á precios sumamente cómodos.

En la calle de Santa Ana n.º 8, cuarto principal, se venderán varios muebles á precio fijo, de cinco á siete de la tarde.

En esta imprenta darán razon de quien desea vender una mesa de billar.

En la calle Nueva n.º 6 hay para vender una cama de caoba, maciza y de una forma elegante.

Para ARGEL.

Saldrá el día 26 del actual el pailebot español nombrado Jóveo Africano (a) Barrinada oova, admitiendo cargo y pasajeros. Para su ajuste podrán avistarse con su capitan Don Bartolomé Maspoch.

Por todo lo que vá sin firma—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, núm. 24.